

EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

FRANQUEO CONCERTADO

Año VI

Precio de suscripción
Una peseta al mes en toda España.
Número suelto 5 céntimos.

Tortosa.— Miércoles 23 de Julio de 1913

Redacción y Administración, P. O'Callaghan, 5

Num. 1493

Campaña que se impone

Los pensionados de Altamira

¿Qué no tenemos maestros; hay que hacer maestros! Esta ha sido la muletilla con la que algunos diputados mediocres con ribetes de pedagogos han hecho su apoteosis bufa en el Congreso, y también algún ministro en su despacho del ministerio de Instrucción pública.

En parte, no iban del todo descaminados; maestros de matiz francés, de esos que enseñan que el sentimiento religioso es una ridiculez, que la bandera es un trapo digno de un estercolero, y que la Patria es cualquier cosa pequeña y despreciable, no hay ciertamente en España.

Había que hacer, pues, maestros modernistas que desde las blancas crestas de los Pirineos franceses miraran con anteojos a la nación vecina, sin pasar de los Vosgos ni del Canal de la Mancha, para engendrar en nuestro suelo el afrancesamiento en la enseñanza y poder formar en ella no lejano, esas asociaciones petardistas de maestros franceses, que el mismo Gobierno republicano ha tenido que disolver por constituir un gravísimo peligro para la Patria.

El magisterio francés es hoy día el más depravado en el orden religioso de todos cuantos existen en el mundo; su pedagogía filosófica, formada esencialmente por los radicalismos de Proudhon, Voltaire, Rousseau, Renan, etc., etc., es ferreamente anticristiana. Su didáctica escolar es una especie de cultismo ampuloso de pedagogía bucolica, donde todo es forma sin esencia. Imagínense los lectores un marqués arruinado, sin física de talento y sin una peseta en el bolsillo, pero luciendo multitud de condecoraciones y mirando altivo a la gente que le pasa, y tendrá hecho el retrato de la didáctica pedagógica en las escuelas oficiales de Francia.

Los maestros españoles, con más humildad, están en cuestiones pedagógicas; por lo menos tan altos como los maestros franceses. Pero la cuestión primordial no era la pedagogía; era otra cosa más fundamental: «El Evangelio sirviendo de eje a la Pedagogía». Había que romper este eje, y se crea la Dirección general de Instrucción pública para Altamira (lo mismo que se hace el anillo para el dedo), y surge este hombre funesto en la tribuna de la Dirección general, dispuesto a hacer maestros franceses, parientes muy cercanos de los *ferreristas*.

Pero... ¿cómo hacer estos maestros? Y nuestro hombre pensó en las conferencias limitadas y en los viajes a la otra parte de los Pirineos.

El contacto de las enfermedades contagiosas es de efectos infalibles; una sola manzana podrida corrompe a todas las que están sanas en el mismo cesto; los hijos de Set, al mezclarse con los de Cain, se hicieron todos malos; el problema de la desecristianización española principia a resolverse mandando maestros pensionados a Francia. A Inglaterra, no. A Alemania, tampoco. ¿A Granada y Huélfva? ¡Cál! La pedagogía Manjonista despide rayos demasiado brillantes para el murciélago altamirano; la didáctica avemariana es pedagogía pura, y el director general lleva una misión muy distinta que cumplir.

Por eso lanza a los maestros y a los inspectores de nuevo cuño al fondo la cordillera pirenaica para que se sumerjan en la inmundicia charca antireligiosa, antipolítica, antipatriótica de las perturbadoras asociaciones del magisterio francés.

Aspirando el venenoso aliento que dejara en las escuelas de la vecina República las utopías sociales de Zola, el inspector o el maestro español ya pueden volver a su patria; ya tenemos en España fabricantes de anarquistas con el nombre de maestros nacionales; ya existen centros engendradores de apaches; ya, bajo la capa de europeización y de progreso, se han formado educadores que desprecian el Catecismo como una cosa anacrónica y absurda en nuestros tiempos.

Y lo más sensible del caso es que el dinero para los pensionados o paniguados de Altamira sale de esos mismos padres de la familia católica a cuyos hijos se trata de descatólizar. Pero que se dé prisa, porque la tormenta presenta mal cariz; el nubarrón de Barcelona aumenta; el de Santander, amenaza soltar piedras; en Valencia y otras poblaciones, se está formando, y en muchos pueblos de nuestra diócesis se ha visto que en el horizonte se cierne una tempestad horrorosa y que van a caer, sino chuzos de punta, protestas enérgicas contra el Nefoncillo del Magisterio.

Que se dé prisa, pues, porque la indignación contra las bibliotecas corruptoras se va extendiendo como reguero de pólvora inflamada.

ves de los judíos que distingue con su amistad el Sr. Villanueva?

Esto sería lo peor. Porque de nosotros, tal y como somos, con nuestras virtudes y con nuestros vicios, pueden los monjes astutos y despabilados crear que vamos a llevarles las exaltaciones políticas y administrativas que aquí tenemos; pero a explotarlas y saquearlas vilmente, no.

Esó, dígame lo que se quiera, ni lo hemos hecho, ni lo sabremos hacer nunca en ninguna parte.

Pero los judíos son lo contrario, y los judíos que viven en Marruecos deben hacer buenos a los demás del mundo. Por eso es tan vivo y tan irreconciliable el odio que profesan los moros a los continuadores del pueblo dicida y por eso son éstos los primeros que pagan los vidrios rotos en toda insurrección.

Cosa que ha debido tener en cuenta el Sr. Villanueva y pensar que no basta con no ser judío, sino que es necesario, además, no parecerlo...

MIGUEL PEÑALFOR.

LA LIGA DE DEFENSA DEL CLERO

Activa campaña

contra los difamados

Injurioso condenado.— Nakens procesado.— El valor de Soriano.

Digna de todo elogio y merecedora de todo aplauso es la benemérita obra que con su acción judicial está desarrollando la Liga Nacional de Defensa del Clero.

Por un quietismo pernicioso y un abandono verdaderamente criminal, toda esa turba de sectarios, que ha hecho de la difamación un oficio y de la injuria una profesión, camaba por sus respetos, y su labor nefasta iba realizando enormes estragos en el alma de las pobres gentes que tienen la desgracia de dar crédito a cuanto propalan los escritores a sueldo.

Pero ese abandono ha terminado. La Liga de Defensa del Clero ha acometido la excelente obra de perseguir ante los Tribunales de Justicia a los que delinquen propalando contra nuestro Clero infamias sin cuento y bajezas que sólo en ellos pueden comprenderse.

La revista «Unión Caridad» nos trae gratas noticias, algunas de las que queremos publicar para que sirvan de ejemplo de muchos y escarmientos de no pocos.

Bernardino del Teso, director de «La Protesta», injurió a D. Camello Geijo, benemérito párroco de Carrizo.

La sentencia dictada por la Audiencia de León dice así:

«Fallamos que debemos condenar y condenamos al procesado Bernardino del Teso Esgueva, como autor de un delito de injurias graves cometido por medio de la imprenta, sin concurrencia de circunstancias modificativas, a la pena de tres años, seis meses y veintidós días de destierro, a la distancia de 150 kilómetros, y multa de 300 pesetas y al pago de las costas, y por la insolencia del procesado, que aprobamos, quedará sujeto a las privaciones de la pena de destierro, a razón de un día por cada 5 pesetas que deje de satisfacer, sin que pueda exceder de la tercera parte de la condena, y en ningún caso de un año.»

Nakens, el eterno injuriador de nuestro Clero, acaba de ser nuevamente procesado.

Interesante es el auto de procesamiento, que revela toda la cobardía de estos injuriadores y evidencia el estado de relaciones de Nakens y Soriano.

«Resultando que incoado el presente sumario a virtud de querrela del procurador D. Gregorio Fernández Voces, en nombre y representación de D. Angel Ayllón, deducida contra D. Rodrigo Soriano como director del periódico *España Nueva*, y contra D. José Nakens Pérez, director del periódico *El Molin*, por injurias inferidas a su representado en los respectivos periódicos, fué admitida aquélla y en primer término oído el Sr. Nakens, quien manifestó que las cuartillas para la publicación del artículo injurioso se las mandó el Sr. Soriano, cuyo extremo negó éste después, por lo que se amplió la suya al señor Nakens, exponiendo que había recibido de *España Nueva* tales cuartillas, y dijo que procedieran de D. Rodrigo Soriano, por ser gerente de dicho periódico, y dispuso su publicación, y en cuanto al Sr. Soriano, negó al declarar que era el autor del artículo que se trata ni director del periódico *España Nueva* en la fecha de la publicación, extremos que han de aclararse.»

Nakens es procesado, y se le deja en libertad provisional, siempre que presente la fianza metálica de 2.000 pesetas.

También se ha logrado el procesamiento del director de *La Bandera Federal*, y se ha procedido criminalmente contra *El Pueblo*, de Valencia, y la *Nueva Unión*.

En 1.º de Enero de este año el número de sacerdotes inscriptos era de 12.497.

A principios de Junio su cifra se elevó a 15.883.

¿Pueden ofrecerse datos que revelen más éxito?

Nosotros nos complacemos en felicitar con entusiasmo a esta institución, que tan extraordinarios beneficios reporta.

DE POLÍTICA

En torno a la cuestión balkánica

Sin embargo de ser la cuestión balkánica más trascendental en sus resultados de lo que a primera vista pudiera parecer, no le han concedido las potencias europeas la importancia que tal gravedad requiere, ya sea porque han considerado como *menores de edad* a los pueblos balkánicos, ya porque no se da trascendencia positiva al desenvolvimiento actual de lo que se ha convenido en llamar *cuestión balkánica*. Pero la indiferencia con que mira Europa el aniquilamiento de aquellos pueblos se convertirá muy pronto, a no dudar, en zozobras y sorpresas tal vez irremediables.

Los pueblos vencedores de Bulgaria, rumanos, serbios, turcos, griegos y hasta montenegrinos, hacen oídos sordos a la demanda de armisticio y demoran contestar a los requerimientos pacifistas de Rusia, para, entretanto, ir ocupando más posiciones y poder aumentar sus exigencias.

El desastre de Bulgaria es sobre toda ponderación humillante, y sobre toda ponderación también extremada a su vez, las imposiciones de las naciones balkánicas vencedoras.

Rumania no se contenta con menos que con la hegemonia balkánica que hubo momentos, en que pareció haberla conquistado Bulgaria, y pretende fijar los límites de sus fronteras hasta la línea Rouschuk-Chumla-Varna. Por satisfecha con la posesión del Valle de Vardar, Ichtip, Kotchana y Kratovo, fija ahora la delimitación de sus fronteras, tierras adentro de las de Bulgaria.

Grecia, antes contenta con la ocupación de Salónica, reclama al presente el litoral hasta Enos, línea fronteriza de Turquía. Turquía, derrotada en cien combates por los búlgaros, levanta ahora, exigente más que nunca, la cabeza, e impone a Bulgaria la inmediata evacuación de todos los territorios poseídos después de la línea de Enos-Midia, y aun no satisfecha con esto, da órdenes de avance a sus ejércitos, con el intento de ocupar algún trozo más de la Tracia.

¿Dejará Europa, consentirá Europa...

entendemos que en la hora suprema, al mirar el conjunto de una vida, lo positivo es ver que, en medio de esas flaquezas, no hay una de aquellas muchas que puedan denigrarla y que imoída al perdón confiar en la suprema miseria cordia. (Muy bien).

Ni convicciones ni intereses; nada me une a vosotros. El jefe ilustra del partido conservador ha ganado hace mucho tiempo mi admiración y mis afectos; tan desinteresados, que siempre en una frontera enemiga, será la mía una palabra sincera la que le combata; pero jamás, jamás, la lealtad me lo vedará siempre, será una palabra aleva que le ofenda personalmente; es un sentimiento que no tengo en el alma, y que, por lo consiguiente, no lo puedo manifestar. Yo no haré nunca que la perfidia se filtre en la sintaxis para herirle; pero yo le combatiré acerbamente si ocupa otra vez esa presidencia. No sé si hacopará, porque yo no creo ya en esas colaboraciones sórdidas.

Yo creo que esas colaboraciones no son sórdidas ni secretas, sino públicas y apresuradas, Sr. Maura, porque aquí hay un veto: el veto de las izquierdas para que no suba su señoría, eso es lo que da unidad a todo el conglomerado de las izquierdas.

Yo he leído en toda la Prensa, en la conversación diaria que con los periodistas mantiene su señoría, la afirmación de que, así como don Melquíades Alvarez se había acercado a la Monarquía, quería o deseaba su señoría que yo me acercase al Sr. Maura. Esto lo ha dicho toda la Prensa, y si su señoría no lo ha afirmado así, no rectifico a su señoría, pero a la Prensa, sí. Y como yo, aparte de eso, y motivado por eso, he recibido algunas cartas que me han molestado porque sin ser de amigos míos, por lo visto eran de afines unos que me animaban a que lo hiciera, y otros que me censuraban, suponiendo que iba a hacerlo, por esa razón contesté a esas personas, y contesté, si no al señor presidente del Consejo de ministros, a lo que la Prensa ha hecho decir al señor presidente del Consejo de ministros. (Rumores en la tribuna de la Prensa.—El señor presidente reclama orden).

A lo que ha dicho el señor presidente del Consejo de ministros, porque entre la memoria de la Prensa y la del señor presidente del Consejo me fio más de la Prensa que la del señor presidente, por las muchas cosas que le pasan al presidente del Consejo, y además por las impresiones tan duras que ha tenido en estos días, que pueden haber alterado un poco el ánimo; y...

Judiadas

Está ya para poner término a su viaje por la zona hispano-marroquí D. Miguel Villanueva. Cuando el actual Presidente del Congreso, hacia política en Cuba, demostraba frecuentemente que era hombre de estómago. El difunto D. José del Perojo lo puso en evidencia con más de una intencionadísima interrupción. Ahora acaba de corroborarlo Jesús, que hombre! ¡ni que hubiese ido al África con el hambre atrasada de una generación, se concibe que haya podido aceptar y no de cumplido, sino haciéndoles todos los honores, quiero decir, atracándose en todos ellos, los numerosos banquetes con que le han obsequiado!

Yo reconozco que D. Miguel es hombre de cuenta vivo como la lumbré, y listo como el diablo, y como lo reconoz-

MAURID

co, por cierto tengo que las alforjas de su viaje vendrán repletas de observaciones y de experiencias, si no aprovechables, provechosas. Pero D. Miguel debe traer, además, un arsenal de datos culinarios. El buen señor no sólo sabe donde guisan y como guisan, sino que ha catado también cuanto se guisa en la zona hispano-africana. Le auguramos un terrible competidor a la señora Condesa de Pardo Bazán, metida ahora a difundir las fórmulas culinarias.

En cuanto al resultado práctico, positivo, del viaje del Sr. Villanueva, prescindiendo de la relación personal, nos parece que será inútil y aun tenemos que contraproducente. Nuestra tierra no es pueril. El Sr. Villanueva tiene mucha afición a los judíos, o mucha debilidad los judíos por el Sr. Villanueva. Y los moros, por ellos explotados, los odian mil veces más que a los cristianos. ¡Qué pensarán los moros del señor Villanueva si lo juzgan por los elementos con quienes anda? ¡Qué pensarán de los españoles si nos miran atra-

Agua de Rocallaura

Unica del mundo que contiene ESTRONCIO y LITINA. Cura la albuminuria, diabetes, mal de piedra, dispepsias, infecciones, gota y reumatismo.

DEPOSITOS GENERALES

Francisco Miravalls, Pescadores, 30

Droguería Herederos de E. Carpa

TORTOSA

DE VENTA EN FARMACIAS

Noticias generales

Los reyes a Santander

Los reyes llegarán a Santander el día 2 de Agosto, instalándose en el palacio de la Magdalena. También irá el ministro de jornada, señor López Mañón, habiéndose recibido ya la orden de buscarle casa.

Marcha de un Prelado

El arzobispo de Sevilla marchará en breve para pasar la temporada veraniega en Cádiz de Ensay.

Tres ahogados

Telegrafían a la autoridad de marina del Ferrol que en la playa de La Gándia zozobró una lancha pesquera, ahogándose los marineros que la tripulaban. Tres cadáveres fueron recogidos abrasados: eran padre y dos hijos. El suceso ha causado impresión tristísima.

Acción Social Católica

En Valladolid se ha constituido una sociedad anónima formada por prestigiosos católicos titulada: «La Protectora del Obrero», habiendo adquirido el Frontón de Fiesta Alegre con el propósito de realizar en él obras de carácter social.

Viaje a Marruecos

Se ha dicho que el Dr. Maestre se propone emprender en breve otro viaje a Marruecos.

Huelga terminada

Se han recibido despachos de Huelva comunicando que ha quedado satisfactoriamente terminada la huelga de los camareros de cafés y cervecerías.

Procesamiento

Se instruye sumario por los sucesos contra la Guardia civil a los jaimistas de Aldaya (Valencia).

Ha procesado a la Junta Directiva de su círculo, que mandó clausurar.

Rumor desmentido

El Sr. García Prieto ha negado que los disidentes liberales tengan el propósito de celebrar un acto político de importancia el día 3 de Agosto próximo.

Llegada de enfermos

Han llegado a Sevilla para alojarse en los hospitales cincuenta enfermos y heridos desembarcados ayer en Cádiz, procedentes de Larache.

Revuelo en Bermeo

Dicen de Bilbao que continúa el revuelo en Bermeo, con motivo del destino que se ha dado a las cantidades recaudadas en la suscripción para las familias de las víctimas del Cantábrico. Nutrida representación de viudas de las víctimas y algunos de los supervivientes de la catástrofe han visitado al Gobernador para protestar de que se incluya en el reparto a 40 pobres de Bermeo. Han presentado una solicitud pidiendo socorros de la suscripción para los naufragos. El Gobernador les aseguró que el dinero tendría el destino que se había prometido. Los visitantes salieron muy satisfechos de la entrevista.

Mitin republicano

En Palma de Mallorca se ha celebra-

Gabinete Oftálmico
DEL
Doctor OLIVERES
OCULISTA
De los Hospitales y Escuelas de París
Consulta de 10 a 1. Calle Rosa, 3
Operaciones de 3 a 5

Administración de Consumos de Tortosa

Estado de la recaudación obtenida en los fieltos y matadero de esta ciudad, durante los días 22 de Julio de 1913.

	Ptas.	Cts.
Cuatro Caminos.	327	07
Temple.	25	02
Remolinos.	16	87
Ebro.	56	15
Estación.	5	73
Matadero.	202	52
TOTAL	632	38

Santoral y Cultos

SANTOS DE MAÑANA

«Ayuno en España»
Ss. Cristina, v. g. y m. Francisco Solano, confesor, Víctor, Niceta y Aquilina, mrs. La Misa y oficio divino son de San Vicente de Paul, cf., rito doble, color blanco. CATEDRAL.—Misa conventual a las 9 y 114.

A las 7 y 1/2 de la tarde, Santo Rosario en la Capilla de la Santa Cinta.
Arroquias de Sagrario, San Blas y Santiago; Misas rezada a las 7.
SAGRARIO.—Hora Santa a las 6 y 3/4 de la tarde.
N. BLAS.—Santo Rosario a las 4 de la tarde.

DOLORES.—Durante una Misa rezada a las 7 se practicarán los ejercicios de mes dedicados a la Santísima Virgen del Carmen.
SANTIAGO.—Solemnes Completas a las 7 y 1/2 de la tarde en honor del glorioso Patrón de las Españas, Santiago Apóstol.

REPARACION.—Misas rezadas a las 5 y 114, 6 y 7 y 114. Por la mañana, la Exposición empieza a las 6; la bendición y reserva a las 8. Por la tarde a las 5 Exposición Rosario a las 6 y 114; bendición y reserva a las 7.

Apóstolado de la Oración
Intención general para el mes de Julio
Sumo Pontífice
LA NACIÓN PORTUGUESA
ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTE MES
¡Oh Jesús miol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Rogaremos, en especial, para que la Nación Portuguesa logre salir de la tiranía a la libertad de Dios.
RESOLUCIÓN APOSTÓLICA
Ofrecer oraciones por la Nación Portuguesa.

Boletín Bursatil
Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza D. Ignacio de Ramón. Despacho: calle de San Ildefonso, piso 1.º. (frente al Banco de España).
Casa: Moncada, 27

Ultimos cambios del 22 de Julio 1913.
Interior 4 por 100

Fin de mes.	78'92
Fin próximo.	84'60
Contado serie A.	80'10-80'45
» B.	80'20-80'35
» C.	80'00
» D.	79'00
» E.	85'00
» F.	85'00
» G.	85'00
» H.	85'00
» I.	85'00
» J.	85'00
» K.	85'00
» L.	85'00
» M.	85'00
» N.	85'00
» O.	85'00
» P.	85'00
» Q.	85'00
» R.	85'00
» S.	85'00
» T.	85'00
» U.	85'00
» V.	85'00
» W.	85'00
» X.	85'00
» Y.	85'00
» Z.	85'00

CRONICA

Observatorio del Ebro

Día 23 de Julio de 1913

Temperatura máxima de ayer 30' tuvo lugar a las 14 h.

Mínima de esta madrugada 18'6.

El barómetro a las 14 de ayer marcaba 762'8 y a las 7 de hoy 760'9

El viento reinante fue ayer del SSE y durante la noche ha sido del S.

NOTA. Cielo despejado.

De una crónica científica que ha publicado un periódico de la Corte, dando cuenta de las más notables instalaciones de la Exposición de material científico español actualmente abierta en Madrid, tomamos el siguiente fragmento:

«No menos notable fue la instalación de aparatos del Laboratorio químico del Ebro (Tortosa). Esta instalación comprendía un desulfador continuo de aguas, ideado por el P. Eduardo Victoria, S. J., director del mencionado Laboratorio; un formagelífero, del mismo autor, destinado a producir rápidamente hielo en bloques de 60 centímetros cúbicos; un crióforo de laboratorio, inventado también por el P. Victoria, y cuyo objeto es producir temperaturas bajas necesarias en muchas operaciones químicas; el aparato lleva accesorios para ejecutar trabajos de crioscopia; aparato para el análisis del nitrógeno original del mismo autor, una numerosísima y variada colección de mecheros para acetileno; una cámara termocatalítica para trabajos catalíticos con metales reducidos, óxidos y sales; y una mesa de análisis, invención del P. Victoria para instalaciones particulares de Laboratorios públicos y farmacéuticos.»

J. BALLESTER
MÉDICO-OCULISTA
De los hospitales de la Princesa y General de Madrid

CONSULTA: DE 10 A 1.—La Cenia

que Bulgaria quede encerrada en el círculo de hierro de los ejércitos balkánicos, que sea mermado su territorio, que sea atentada y comprometida su integridad nacional?

Caso de que verdad fuera que Bulgaria tratara de ejercer una hegemonía en los Balcanes, irritante e inaguantable, ¿merece por esto el desamparo de Europa?

¿Será acaso que las potencias tienen interés en que las naciones balkánicas se destruyan y se aniquilen, para que el reparto sea después más fácil y el pase triunfal por los Balcanes menos pelagroso?

¿Cuál es la incógnita de este problema balkánico?

E. BAY.

El veraneo de Su Santidad

Afortunadamente, aunque de modo lento, el Sumo Pontífice sigue reponiendo de su última y grave enfermedad.

Para mejor restablecerse, los médicos han logrado decidirlo a que ordene, a disposición, para su uso particular, el pabellón de la torre de León IX, situado a la sombra de un bosquecillo, en el centro de los jardines del Vaticano.

Este pabellón, adosado a las viejas murallas Leoninas, fue construido por el deseo y bajo la inmediata inspección del Papa León XII, que gustaba de vivir retirado en él durante los fuertes calores estivales.

Al advenimiento al Solio Pontificio de Su Santidad Pío X, éste permitió que se instalase en dicho pabellón una parte del Observatorio Vaticano, pues nunca pensaba en que había de ocuparlo.

Pero teniendo hoy el Padre Santo necesidad de un reposo absoluto, así como del aire puro del campo, permanecerá en este tranquilo y saludable retiro durante los meses de Julio y Agosto, sin ir para nada a sus habitaciones particulares del Vaticano.

Será un verdadero veraneo, del que disfrutará S. S. a su placer, ya que todas las Congregaciones de la Curia Ro-

mana estarán de vacaciones, la mayor parte de los cardenales han abandonado la Ciudad Eterna y las peregrinaciones quedan en suspenso en tanto dure el asfixiante calor de Roma.

Nuestros correspondientes

Villalba

Ayer denunciábamos un hecho que ponía de relieve el lastimoso estado de nuestra población.

Hoy vamos a denunciar otro caso que aquí es del dominio público y que revela la necesidad de un saneamiento en los cargos públicos.

Los de la cuerda... de los fantoches del asesinato del sereno podrán creerse triunfadores e impunes; mas ha de llegarles su día, pues sus inmundicias serán las pesadas losas que han de sepultarles para siempre.

Para la depravación de mayores no hace falta alguno que otro centro.

¡Si al menos pudiesen salvarse los menores!

Mas tememos que la escuela de niños va a ser un foco de corrupción.

Por eso nos atrevemos a llamar la atención de la Junta Provincial de Instrucción Pública para que averigüe si es cierto que el maestro abandona alguna vez la escuela y mientras tanto están divirtiéndose de lo lindo, etc., nos obliga a poner puntos suspensivos.

¿Qué caso harán sus discípulos de la moralidad?

Cuando hay maestros escandalosos y sin prestigio, se les ha de obligar a ir con la música a otra parte.

Entérese el Sr. Inspector Provincial de un suceso de la semana última para que luego pueda obrar con justicia.

Pero procure no pedir informes a los amigos del maestro porque éstos, después del asesinato del sereno, tal vez inspiren poca confianza.

Aprendices

Hijos Antonio Matheu, Travesía del Ángel, Tortosa.

74 POR D JUAN VAZQUEZ DE MELLA

memoria de su señoría. (El señor presidente del Consejo de ministros: Afortunadamente, no).
Pues bien; yo no paso nunca a otro campo ni vario de sitio en donde estoy. Cuando otra vez se dijo que iba a variar (estaba entonces en el Poder el señor Cánovas del Castillo), desde estos mismos bancos protesté, diciendo que era de aquellos que entraban en la vida pública a la sombra de una bandera, y al morir, esa bandera les servía de sudario. Yo no cambio ni mudanza. No cambio, porque se cambia en este mundo de la política por tres razones: una, por la concupiscencia; otra, por el interés, aunque sea legítimo; aun aquel que no constituye menoscabo para el honor, y, sobre todo, por las convicciones. Mis convicciones religiosas son cada día más arraigadas; mis convicciones políticas cada día más hondas. Aborrezco el régimen parlamentario, amo cada día más el régimen representativo; aborrezco el régimen centralizador; prefiero cada día más el régimen de la Monarquía federativa, no absolutista, que yo defiendo; y como lo creo así, como guardo culto y lealtad a las personas y a los principios que representan, no puedo dar jamás un paso hacia los partidos medios y eclécticos, que, si no es tanto grado como a vosotros los liberales, tengo que combatir también.

DISCURSO PRONUNCIADO

En cuanto al interés (alguna vez hay que hablar, aunque sea breves momentos) de uno mismo), yo, si no nací en la opulencia, nací en las perspectivas de la opulencia, y por reverses de la fortuna tuve siempre que vivir en las ve-cindades de la pobreza; y el interés y yo nos hemos encontrado muchas veces en la vida. El interés me ha hecho varias solicitudes, y las ha hecho de tal modo, que no exigía que yo diese libelo de repudio al deber, ni que mancillase como una ignominia o una vileza mi voluntad. Pero como las bienandanzas que me ofrecía podían suponer una pausa en mi ardimiento por la lucha de los principios, y como podía inspirar sospecha de flaquezas en aquellos a quienes yo había infundido esperanzas, volví la espalda al interés, y él se marchó sonriente y desdenoso, y yo le desdené también. (Muy bien).
No me importa que eso se llame romanticismo y quiotismo, porque yo creo que, aparte de la vida vegetativa que se nutre, de la vida sensitiva donde fermentan los apetitos y las sensaciones; hay para el hombre aquella vida racional en donde están el pensamiento y el amor, las dos olas supremas de su espíritu, y, además, los que creemos que el sepulcro no es la frontera de la nada, sino el político de la inmortalidad,

75

que nos asfixiamos!
Los efectos del calor nos han recordado que hoy hemos entrado oficialmente en la canícula.
Un airecillo caliente que hoy ha soplado parecía una nube de fuego que descargaba sus iras contra nosotros que, de poco, quedamos achicharrados.
Nuestro estimado colega El Correo Catalán publica hoy un enérgico artículo describiendo el estado en que se encuentra el pueblo de Villalba por haber quedado impune el asesinato del sereno.
Como en pocos días se han registrado otros casos impropios de un pueblo civilizado, llamamos la atención del señor Gobernador civil seguros de que la primera autoridad de la provincia ha de impedir que aquel pueblo se convierta en una kábila, mandada por un Raisuli nacionalista.
Hoy han reanudado sus viajes los vaporcitos «María» y «Ligero».
Constructor de cielos rasos y adornos para fachadas.—Anuncio 4.ª plana.

Progresos de la Ciencia

El asombro causado a la clase médica por la curación de las enfermedades del estómago e intestinos con el uso de los **Comprimidos Digestol Escobar** me obliga a ponerlo en conocimiento del público.

Depósito general: en casa del autor, **V. ESCOBAR, FARMACÉUTICO, BURRIANA**: en esta ciudad, farmacia de D. JUAN GAMUNDI, de calle Moncada.

Ebanistería, Carpintería y Tapicería

DE

Manuel Panisello Nivera

Depósito de muebles de todas clases.—Unica casa que se dedica al arreglo y decoración de salones.—Especialidad en muebles de encargo.—Se venden máquinas parlantes, discos doble cara **Odeón** e instrumentos de música de todas clases.—Se alquilan pianos y armoniums.—Se arreglan toda clase de **Gramophones**.

En la misma casa se vende el aparato «Serpolo» que es el juego de actualidad, que sustituye al lawn-Tennis y no espelgroso como el «Diabolo». Como además de ser muy higiénico, es el juego de moda, precisa que el público pida detalles sobre el particular en los almacenes de

MANUEL PANISELLO.—Moncada, 16, y Carmen, 2 y 3.—TORTOSA.

CAJAS Y BASCULAS

No comprar CAJAS DE CAUDALES ni BASCULAS sin consultar antes la casa **PIBERNAT**, de Barcelona.

TALLERES: Parlamento, 9
DESPACHO: Aviñó, 8 y 10 BARCELONA

AGENTE EN TORTOSA: AUGUSTO ARAUT, Platería
Relojería de Ntra. Sra. de la Cinta, Angel 3 y 5.
(frente a la Farmacia del Dr. Canivell)

Por teléfono y telégrafo

Ciclón

Un violentísimo ciclón se desarrolló ayer en Madrid, particularmente en el barrio de la Prosperidad.

Causó enormes perjuicios y arrancó de cuajo muchos árboles, faroles, valías y postes telegráficos.

Un árbol que desarraigó el huracán en la plaza de Oriente cayó sobre un niño de diez años, llamado Julio Gran-sales, causándole varias heridas.

LISBOA

Situación anormal

La zozobra, propia de las vísperas de las grandes catástrofes nacionales, reina en todas partes.

Las detenciones efectuadas por la policía ascienden a muchos centenares.

Han sido encontradas en las calles gran número de bombas.

Se habla del hallazgo de depósitos explosivos.

La censura es rigurosísima.

Catástrofe pirotécnica

En «Aldea del Rey» (Ciudad Real) ha hecho explosión una fábrica de cohetes.

Al contemplar el pirotécnico el horripilante cuadro que ofrecía su casa y familia, enloqueció y se arrojó al pozo de la casa, muriendo a poco de haber sido extraído.

Dos niñas han resultado gravemente heridas.

Otra catástrofe

En un almacén de explosivos de Albacete se produjo una horrible explosión que lo destruyó en pocos momentos.

Quedó herido de gravedad el dueño del almacén D. Juan Laborda. Otro empleado ha resultado herido.

Las pérdidas son de consideración.

Servios y griegos

Dicen de Belgrado que las tropas serbias y griegas han tenido un violento choque, causándose mutuamente numerosas bajas.

Este encuentro da una nota de mayor gravedad a la cuestión balcánica.

Nuevo Obispo de Jaca

Ha sido nombrado Obispo de la vacante sede de Jaca, el canónigo de la Catedral de Valladolid, Dr. Manuel Castro.

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

ULTIMA

HORA

Conferencia de las 17-20

MADRID

Nombramiento

Confírmase el nombramiento de Obispo en favor del Sr. Canónigo de la metropolitana de Valladolid, Dr. D. Manuel Castro.

En breve se publicará en la «Gaceta» la Real Orden de su nombramiento.

Lo del relevo

Toda la prensa madrileña comenta la noticia del relevo del general Alfau del mando de general en jefe de nuestras tropas de Marruecos.

Aunque la noticia tiene la sanción del Gobierno, sin embargo de eso, no se realizará hasta que regrese de Africa el Sr. Villanueva.

La peregrinación mora

Comunican de Rincón de Mudi que el jueves próximo las kábilas disidentes celebrarán una reunión en el Santuario de Muley Abbas, para tratar de las condiciones con que aceptarán la paz.

Dícese que la opinión más válida es por entero pacifista.

VALENCIA

Tromba formidable

Esta mañana ha pasado a ras de la ciudad una tromba de aire espantosa, derribando árboles y chimenea.

Después de algunos minutos se internó mar adentro, estallando un estruendoso trueno que sembró la consternación en todas partes.

Ha producido un calor asfixiante.

SANTANDER

Lo de la estada regia

El Duque de Santo Mauro ha manifestado que la familia de Don Alfonso permanecerá en el palacio de la Magdalena durante todo el mes de Agosto.

¿Será verdad?

Corren rumores de que el Sr. Maura Gamazo está gravísimo.

OIEDO

Mitin radical

Los republicanos conjuncionistas han celebrado un mitin en el teatro de Campamor.

Los oradores han fustigado, en tonos muy violentos, la evolución del señor Melquiades Alvarez, tachando de traición su conducta.

Han muerto

Las dos niñas que resultaron gravemente heridas en la catástrofe pirotécnica de la Vega del Rey (Ciudad Real), han fallecido a consecuencia de las quemaduras recibidas.

WASHINGTON

Formidable incendio

En el barrio de Bincambón ha ocurrido un violento incendio en un gran taller de sastrería.

Han resultado 25 modistas muertas y más de 50 heridas, de las 200 que trabajaban en el taller.

Las pérdidas materiales se evalúan en más de medio millón de dólares.

DRAKLANT

Otro incendio

Un violentísimo incendio ha reducido a pavesas la cárcel pública.

A consecuencia de la asfixia producida por la densa humareda han perecido 35 reclusos.

BERLIN

Un atraco

Ha sido atracado por dos enmascarados un teniente de la guardia imperial en el momento de salir del cuartel, hiriéndole gravemente.

Se cree que los atracadores eran espías que intentaban introducirse en el cuartel para observar ciertas maniobras.

BARCELONA

Incendio

A las 10 y media de esta mañana se ha producido un espantoso incendio en el almacén de bencinas, situado en el paseo del Cementerio Viejo, junto a la línea del ferro-carril.

El fuego ha tomado enseguida proporciones alarmantes, no pudiendo ser sofocado sino después de algunas horas.

A consecuencia del trajeteo de los bomberos, se han detenido los trenes.

Huelga agravada

Agrávese por momentos la huelga de los obreros fundidores de bronce.

Son ya 264 los obreros que huelgan, y 17 las fundiciones cerradas.

Otra huelga

La huelga de obreros panaderos tiene propensión a agravarse.

Son cuatro más las panaderías que se han cerrado.

MADRID

Delicias del Paraiso

El Sr. Conde de Romanones, después de largas horas de pensar, se ha resuelto a quedarse en esta Corte para pasar los días de fiesta.

Dice que no se ausenta porque en ninguna parte como aquí encuentra clima tan fresco y tantas comodidades.

Hoy no ha querido recibir a los periodistas.

Les ha recibido su secretario particular quien les ha manifestado que la paz reina en Varsovia.

Nombramientos

Han sido nombrados caballero, de la Real Orden de Carlos III, el duque de Bivar, y canónigo de la Catedral de Salamanca D. Esteban Prieto.

Fonda y Café de Europa

Por cese del arrendatario, D. Antonio Rovira, han tomado nuevamente posesión de la Fonda de esta ciudad sus antiguos propietarios

Sres. Llisterri y Ventosa

los cuales se proponen introducir en la misma cuantas reformas sean precisas para dejarla a la altura digna de su numerosa clientela.

Hospedaje a 5 pesetas.

cubiertos a 2 pesetas.

Restaurant a la carta

abierto toda la noche

Ha sido trasladado a Madrid el oficial quinto de Correos que prestaba sus servicios en esta Administración D. Esteban Riaza.

Durante el poco tiempo que ha permanecido en esta ciudad se habla captado muchas simpatías el Sr. Riaza, por lo que será muy sentida su marcha.

Se ha dispuesto que se establezca una conducción del Correo en carruaje de cuatro ruedas de Cenia a La Galera y Santa Bárbara (25 kilómetros), la cual se anunciará a pública subasta en el tipo máximo anual de 275 ptas.

Cuando funcione esta conducción, el cartero de Cenia quedará relevado de la obligación de recoger y entregar la correspondencia en Ulledecona.

Con esta reforma sale muy perjudicada Cenia, pues además de que sólo podrá tener un reparto diario, la correspondencia llegará allí dos horas más tarde.

Esperamos del celo del digno señor Administrador de Correos de esta ciudad que procurará advertir a la Dirección General de Comunicaciones el error que ha cometido al llevar a cabo aquella reforma tan perjudicial a la citada villa.

Joaquín Angela Espuny
Procurador de los Tribunales
Ha abierto su despacho en la calle del Angel, n.º 7, 1.º 2.º

Continúa en Reus la huelga de obreros carpinteros, habiéndola secundado ya más por lo que son bastantes las obras en construcción paralizadas.

En la misma ciudad gran número de obreros agrícolas se han declarado en huelga por no haber cumplido sus patronos con las bases convenidas hace algún tiempo.

En Barcelona anoche se expidió el siguiente telegrama dirigido al Sr. Altamira:

«Director general de Primera enseñanza.—Madrid.—Centro jóvenes de la fensa Social aplaude conducta V. E. presentando dimisión, suplicándole, para bien de la patria, reintérela hasta conseguir su dimisión.—Presidente, Pablo Saenz.—Secretario, José M. Pareja.»

Ha obtenido brillante calificación en el primer curso de la carrera de ingeniero industrial nuestro joven paisano D. José Tremoleda.

JORDÁ-DENTISTA

Curación de todas las enfermedades de la boca y dientes

Dentaduras artificiales montadas en caucho y oro y metal victoria. Colocación de coronas de oro y en pivot. Enpastes y orificaciones. Operaciones sin dolor.

3 CARMEN 3 — TORTOSA

Ayer se celebró en la iglesia del Convento de las Hermanas Oblatas del Santísimo Redentor la fiesta de Santa Magdalena, Patrona de las asiladas.

Por la mañana hubo solemne misa de comunión general.

A mediodía se sirvió un extraordinario a dichas asiladas.

En la función de la tarde, en la que se expuso a S. D. M., predicó el reverendo D. Antonio Bonet.

Para que se vea el descontento de los maestros particulares catalanes con el Sr. Altamira, reproducimos dos telegramas cursados anoche desde Barcelona:

«Señor presidente del Consejo de ministros.—Gremio profesores particulares Cataluña enérgicamente protestan desaire enseñanza privada al quitarle representación Juntas locales primera enseñanza por director general de la misma.—Presidente, Llisterri.»

«Señor ministro de Instrucción pública.—Gremio profesores particulares Cataluña, lesionados sus derechos al quitarle representación Juntas locales primera enseñanza, protesta enérgicamente del proceder del director general de la misma.—Presidente, Llisterri.»

Para aparatos, luz eléctrica

La casa

Vde. de Francisco Esperanzil

Gran variedad de modelos.
Aparatos de cuatro luces, de comedor y de salón, 10 pesetas.
Se hacen instalaciones eléctricas

Esta mañana a las seis debe haber salido de Castellón para Teruel la primera Compañía del regimiento de in-

fantería de Tetuán que ha de guarnecer aquella plaza.

El día 25 se celebrarán en la parroquia de Santiago solemnes cultos en honor de su Patrón.

En la misa mayo, a toda orquesta, predicará el Rdo. Sr. Cura de Roquetas.

Después de la función de la tarde saldrá la procesión que resultará lucidísima.

Desde las dos de la tarde del día de mañana hasta la puesta del sol del 25, pueden ganar indulgencia plenaria los fieles que confesados y comulgados visiten la iglesia y oren por la intención del Sumo Pontífice.

De Sociedad

Procedente de Madrid ha llegado a Alcanar el Sr. Marqués de Atalayetas.

Ayer se encontraba en esta ciudad el Inspector de Higiene Pecuaria don Salvador Martí.

Ha llegado a esta ciudad el ingeniero de «La Canadiense» D. José Lucini.

Desde Castellón ha marchado al Baleario de Cardó el Prior del Santuario de Lidor Rdo. L. Manuel Pascual.

Militares

Con motivo de la fiesta onomástica de D. Cristina, mañana vestirá de gala las tropas y ondeará el pabellón nacional en los edificios oficiales.

Sucesos

Ayer apareció en el tubo dels Fortets, del canal de la izquierda en la partida de la Cava el cadáver del guarda del citado canal Ramón Ferré Guarch, de 27 años de edad.

Regresaba el infeliz guarda de visitar a su padre que vive en Campredó.

En el tubo donde le sobrevino la muerte sólo alcanzaba el agua la altura de 80 centímetros.

El juzgado de Instrucción del partido ha delegado al Municipal de Amposta para el levantamiento del cadáver.

En Borriol, un sujeto llamado Miguel Esteve intentó agredir con un puñal a su convecino Vicente Portolés, impidiéndolo la oportuna intervención de José Chivas.

Necrológicas

Anoche a las diez, dejó de existir en esta ciudad, a los 13 meses de edad y víctima de traidora meningitis, la preciosa niña Rosarito, hija del que fué ilustrado Catadrático del Instituto de Oñedo, y escritor católico, D. Angel Rosanes de Larrea. (Q. E. D.)

A la familia de la finada y en particular a su madre y tío D. Ramón Fatta, les damos nuestro mas sentido pésame y les deseamos resignación cristiana para sobrellevar con paciencia tan rudo golpe.

GUERRA

A LOS FARSANTES

Es ya intolerable el incremento que va adquiriendo el CURANDERISMO en todas sus formas y aspectos y el descoco con que el primer charlatán, sin título ni práctica profesional, y podría añadirse sin aprensión ni vergüenza, anuncian con verdadero desearo la curación de las hernias, por antiguas y voluminosas que sean; y para mejor cazar a los incautos, con cinismo sin igual garantizan la curación radical en todos los casos y edades.

A charlatanes de ese jaez, cabría preguntarles, para confundirlos: ¿Y a usted, quién le garantiza?

Consulten éstos con su médico, que no les engañará, y desprecien falsas promesas de curación, que yo afirmo que en muchos casos no pueden cumplir esos farsantes.

JOSÉ PUJOL, Cirujano especialista en la curación de las hernias, con veinte años de práctica entre la casa Clausolles de Barcelona y su establecimiento en Reus, muy conocido en esta ciudad tras once años de visitarla todos los meses, recomendado por el buen concepto que de él tienen los señores médicos y por el testimonio de las curas realizadas.

BRAGUEROS lo más práctico y moderno para la curación o contención de las hernias, por crónicas y rebeldes que sean.

Tirantes omopláticos para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

VISITARÁ: En Castellón de la Plana, el 29 de cada mes, de 9 a 1 y de 3 a 7, en el Hotel de la Paz.

En Tortosa, el 30 de cada mes, de 8 a 1, Fonda Barcelonesa, saliendo en el correo de la tarde.

Los demás días, en su establecimiento

LA CRUZ ROJA

Monterols, 16 - REUS

